

Semillas de alegría y esperanza

Voces de estudiantes hortelanos

“Lo que nos hace vivir, lo que nos hace soñar y respirar son las plantas. De ahí viene toda la comida, lo que somos. Todo viene de la semilla. Las semillas nos hacen estar vivos. Digamos que guardan el misterio de la existencia de la humanidad.”

María Inés, 15 años, Bachillerato Marista de Asunción Ixtaltepec, Oaxaca.

“Del huerto me gusta que si empiezas con algo pequeño puedes terminar con algo muy grande.”

Nabi, 8 años, Colegio Calli, Coatepec, Veracruz.

“Hace pocos días en mi escuela hicimos una gran faena. Fueron los papás para ayudar al huerto a que fuera más fuerte y fue algo muy bonito porque todos nos juntamos para convivir y ayudarnos en el huerto.”

Ariel, 14 años, Escuela Secundaria Técnica Industrial de Mahuixtlán, Veracruz.

“El huerto es un punto de encuentro. Nos reunimos compañeros y maestros para trabajar allí, aflojando la tierra, sembrando, platicando de nuestros saberes. En mi bachillerato somos alumnos que venimos de diferentes partes del estado de Oaxaca: mixes, zapotecos, zoques y chontales. Ese momento en el que nos encontramos dentro del huerto, es el momento para compartir saberes y experiencias.”

María Inés, 15 años, Bachillerato Marista de Asunción Ixtaltepec, Oaxaca.

“No se necesita un espacio tan grande para un huerto sino más bien se necesita el amor para poder hacer cada vez más grande ese espacio.”

Anaxa, 14 años, Avalon, Estado de México.

“A veces nuestra cocinera prepara lo que cosechamos en algún platillo, o a veces, cuando es medicinal, si a alguien le picó una avispa o algo se lo ponen en el dedo o donde le picó.”

Itayetzi, 8 años, Escuela Tlalnecampán, Coatepec, Veracruz.

“Dentro de la cooperativa escolar es que se encuentra nuestro huerto. Primero la cooperativa se instala con el principio de que todos merecemos comer sano porque todos merecemos vivir sanamente. Lo primero que se hizo en la escuela fue quitar la tienda donde se vendían las chatarras y decir “nos vamos a comprometer con el huerto”.”

Coyolicatzin, 16 años, Bachillerato Marista de Asunción Ixtaltepec, Oaxaca.

“Cuando la planta ya está así casi moribunda, amarilla, perdiendo su color, es realmente que en la planta hay un desequilibrio. A veces hablamos de plagas, pero realmente son insectos. Cuando vemos que hay hormigas es como si nos estuvieran dando el aviso “¡ey!, a tus plantas le faltan más microorganismos, métele un poquito más de abono, cuidala mejor”. No hay que llamarlas plagas porque son animalitos, son

insectos que únicamente nos avisan qué tan bien van nuestras plantas, nuestra producción.”

María Inés, 15 años, Bachillerato Marista de Asunción Ixtaltepec, Oaxaca.

“Lo que yo más he disfrutado es el trabajo en equipo y ver cómo podemos colaborar para lograr algo grande. Además, me gusta mucho la paz que se siente cuando uno está interactuando con las plantas.”

Teófila, 13 años, Telesecundaria Francisco Javier Clavijero, Ixhuacán de los Reyes, Veracruz.

¿Qué mensaje les gustaría transmitir a las y los maestros?

“Les pido que hagamos un viaje a la semilla, al origen, a lo que fuimos. Nuestros antepasados no sabían de los supermercados para comprar, cambiaban semillas, maíces, cultivaban sus propios productos, el maíz, que es la historia de nuestro país. Les pido que motiven a sus alumnos a seguir con esto. Esto no se puede desaparecer y dejar que máquinas o grandes industrias produzcan nuestros alimentos, alimentos que no nos hacen nada bien. No hay nada como comer lo que nosotros sembramos y se siente grandioso cuando vas y cortas una lechuguita o un jitomate. Transmitan ese conocimiento, por favor, sigan haciéndolo.”

Diana, 16 años, Centro de Bachillerato Técnico Industrial y de Servicios 165, Coatepec, Veracruz.



Fotografía: conversatorio con estudiantes hortelanos durante el VII Encuentro de la Red Internacional de Huertos Escolares. Coatepec, Veracruz, México, octubre de 2016.

“Este es un mensaje para los maestros: yo les sugiero que todos hagan un huerto para que todos los niños tengan oportunidad de sentir lo que nosotros sentimos.”

Samadhi, 9 años, Escuela Tlalhecapam, Coatepec, Veracruz.

Nota

Agradecemos afectuosamente a las y los estudiantes de diferentes escuelas primarias, secundarias y bachilleratos, que participaron en el Conversatorio que dio inicio al VII Encuentro de la Red Internacional de Huertos Escolares: Nico, Estefania, Nabi, Samadhi, Itayetzi, Ariel, Zahir, Daniela, Lucia, María Inés, Coyolicatzin, Anaxa, Teófila, Kevin, Abigail y Diana. También agradecemos a Érica Irazú y Anybett Rodríguez su facilitación y a Alejandra Maldonado la transcripción.

